
Por RAFAEL RIVERA CORDOBA

Es urgente que las enfermedades raras, o 
huérfanas (como la hemofilia, por ejemplo), 
sean atendidas en manera adecuada, hay que 
concientizar a la población de la importancia 
de estos males aunque su incidencia sea baja, 
se presentan en cinco de cada diez mil pacien-
tes, según cifras oficiales, variables a nivel in-
ternacional.

Ante esta perspectiva, expertos del Segu-
ro Popular y organismos no gubernamentales 
afirmaron que es vital crear conciencia de que 
es indispensable hacer diagnóstico temprano 
del mal y facilitar a estos enfermos al acceso 
a servicios de salud apropiados para que sean 
atendidos.

Los especialistas y los representantes de 
los organismos se reunieron como parte de la 
conmemoración del Día de las Enfermedades 
Raras, en un foro realizado en la Cámara de 
Diputados.

En el foro, la diputada Alejandra Noemí 
Reynoso Sánchez (PAN), resaltó que las enfer-
medades huérfanas o raras se han convertido 
en importantes maestros. “Cada evento es ir 
aprendiendo de quienes enfrentan estos proble-
mas de salud y de sus historias”.

El director general de Gestión de Servicios 
de Salud, del Sistema de Protección Social de 
Salud, Javier Lozano Herrera, expuso que los 
males raros se caracterizan por su baja inciden-
cia, pues afectan apenas a cinco de cada diez 
mil personas.

Sin embargo, dijo al exponer el Panorama de 
las Enfermedades Raras, es importante tener 
diagnóstico oportuno a fin de evitar mayores 
complicaciones en la salud del enfermo, ade-
más de poder ofrecerle mejor calidad de vida.

“Hay más de siete mil enfermedades raras –
detalló-, aquellas de baja incidencia que sólo 
afectan a un número limitado de personas, de 

Urgente concientizar a la gente 
sobre enfermedades raras

Importante tener diagnóstico oportuno para evitar complicaciones
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Ya son 85 años de lo mismo, 
necesario un cambio: 
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El Roller Dance es una disciplina deportiva que combina las técnicas del patinaje artístico 
con la danza urbana, se practica en grupo o individual, sobre todo en patines quad (dos 
ruedas adelante y dos atrás) pero también se pueden utilizar los patines en línea. Requiere 
de un alto grado de concentración y equilibrio para lograr su dominio. Jóvenes practican-
do en el Parque Simón Bolívar,  ubicado en Toluca de Lerdo. 

La familia es lo más preciado 
que se debe cuidar: 
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a la gubernatura del Edomex
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La contaminación atmosférica requiere de 
la suma de responsabilidades para mitigarla
Por ESAÚ NÁJERA 

El titular de la Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Naturales (Semarnat), 
Rafael Pacchiano Alamán, presenta la Estra-
tegia Nacional de Calidad del Aire (ENCA), 
instrumento de política pública que orientará 
y coordinará acciones entre las instancias de 
gobierno para controlar, mitigar y prevenir la 
emisión y concentración de contaminantes en 
la atmósfera en zonas urbanas y rurales con 
una proyección para 2030.

La Estrategia atiende la necesidad de arti-
cular bajo los mismos objetivos y líneas de 
acción los diferentes esfuerzos que se han 
gestionado en materia de calidad del aire, dice 
Pacchiano Alamán, quien estuvo acompañado 
de los representantes de las secretarías y orga-
nismos que participaron en la elaboración del 
documento.

“La contaminación atmosférica es un pro-
blema de orden multifactorial que requiere de 
la suma de responsabilidades”, sostiene el titu-
lar de la SEMARNAT, por lo que destaca que 
la ENCA contó con las valiosas aportaciones 
de la sociedad civil, la academia y la industria 
mediante un proceso de diálogo y consulta pú-
blica, agrega.

Mejorar la calidad del aire en las zonas ur-

banas y rurales de México es prioridad del 
presidente, Enrique Peña Nieto, en lo que 
respecta a la prevención de daños a la salud 
y a los ecosistemas, comenta. “La Estrategia 
Nacional de Calidad del Aire que hoy estamos 
publicando nos permitirá alcanzar en el año 
2030 los límites permisibles de contaminantes 
recomendados por la Organización Mundial 
de la Salud”.

La contaminación atmosférica causa 21 
mil muertes prematuras cada año, asocia-
das a padecimientos respiratorios crónicos 
y agudos, según información proporcionada 
por el Instituto Nacional de Salud Públi-
ca. Ello, además de los costos provocados 
por la mala calidad del aire, que ascienden 
al 3.2% del Producto Interno Bruto (PIB), 
continúa.

Educar para la libertad es la f inalidad 
del modelo educativo: Aurelio Nuño Mayer
Por NORMA ISELA VÁSQUEZ

El nuevo modelo educativo tiene la finali-
dad de educar para la libertad y la creatividad 
a fin de conseguir la formación para el ejer-
cicio pleno de los derechos, con conciencia 
crítica y responsabilidad de vivir en la demo-
cracia, con respeto a las ideas de los otros.

El titular de la Secretaría de Educación Pú-
blica (SEP), Aurelio Nuño Mayer, reconoce, 
en la firma del Convenio General de Colabo-
ración Académica entre la SEP y el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) la importancia de este para garanti-
zar el voto y que en México impere la vida 
política pacífica y libre, y para que los parti-
dos diriman sus diferencias.

La suscripción del convenio fue en la sede 
del TEPJF, donde Nuño Mayer explica que 
la finalidad del modelo educativo que los ni-
ños aprenden a aprender, formar ciudadanos 
responsables, con un cúmulo  de habilidades, 
con el objetivo de que construyan una gran 
nación.

Se busca concretar la educación de calidad, 
para lo que se recupera la rectoría del Estado 
en materia educativa –continúa-; se promue-
ve la profesionalización de los maestros al 
evaluarlos, porque así estarán los mejores en 
el aula; se reorganizan las escuelas para que 
tengan mayor autonomía de gestión y menor 
carga burocrática; además, se cambia el mo-
delo educativo, parte vital de la transforma-
ción de la educación para romper la barrera 
de la desigualdad.

También dice en compañía de la presidenta del 
TEPJF, Janine Madeline Otárola, que el Tribunal 
dará certidumbre a la democracia, y es piedra an-
gular de la República dirimir las controversias y 
conflictos entre los partidos políticos.

Al hacer uso de la palabra, Carlos Soriano 
Cienfuegos, director del Centro de Capacitación 
Judicial Federal, comenta que esta institución se 
fortalece con cursos y diplomados, y explica que 
hay una transición para mejorar la preparación 
de los empleados del TEPJF.

La Semarnat presenta la ENCA
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Emite la STPS el Día Nacional 
por la Inclusión Laboral
Por RAFAEL RIVERACORDOVA

La Secretaría del Trabajo y Previsión Social 
(STPS) emite el Día Nacional por la Inclusión 
Laboral, convocatorias dirigidas a las empre-
sas interesadas en obtener distintivos que las 
reconozcan por aplicar política de igualdad de 
oportunidades, contratar personas de grupos 
vulnerables, privilegien la conciliación traba-
jo-familia y rechacen el traba o infantil en la 
agricultura.

Los reconocimientos: Distintivo Empresa 
Incluyente (DEI) Gilberto Rincón Gallardo, 
que se otorga a empresas que instrumenten y 
desarrollen políticas de igualdad de oportuni-
dades, de inclusión, desarrollo y de no discri-
minación por alguna condición o situación de 
vulnerabilidad.

Otros: por ser Familiarmente Responsables 
(DEFR); a las empresas que acrediten ser pro-
motoras de buenas prácticas laborales en ma-
teria de conciliación trabajo-familia y preven-
ción del hostigamiento sexual y de la violencia 
laboral.

El Distintivo Empresa Agrícola Libre de 

Trabajo Infantil (DEALTI) se entregará a 
centros laborales dedicados a la producción 
agrícola que aplican políticas de cuidado y 
protección para el pleno desarrollo de los hijos 
de las familias jornaleras, así como prevenir y 
erradicar el trabajo de menores.

De acuerdo con el calendario, las solicitudes 
de registro y expedientes de las empresas as-
pirantes se recibirán hasta el 30 de junio, para 
obtener tanto el DEFR como el DEI; y hasta el 
30 de julio para el DEALTI.

La entrega de los Distintivos Empresa Inclu-
yente y Familiarmente Responsable está pre-
vista para los días 5 y 8 de diciembre, respecti-
vamente; en tanto que el de Empresa Agrícola 
Libre de Trabajo Infantil se otorgará entre el 
11 y 15 del mismo mes, al conmemorar el Día 
Internacional de los Derechos Humanos.

Asimismo, por ser Familiarmente Respon-
sables (DEFR); a las empresas que acrediten 
ser promotoras de buenas prácticas laborales 
en materia de conciliación trabajo-familia y 
prevención del hostigamiento sexual y de la 
violencia laboral.

El Distintivo Empresa Agrícola Libre de 
Trabajo Infantil (DEALTI) se entregará a cen-
tros laborales dedicados a la producción agrí-
cola que aplican políticas de cuidado y protec-
ción para el pleno desarrollo de los hijos de 
las familias jornaleras, así como prevenir y 
erradicar el trabajo de menores.

Reconocimiento por aplicar política de igualdad de oportunidades

Buscará el ISSSTE que medicamentos sean 
surtidos en dosis única: José Reyes Baeza 
Por RAFAEL RIVERA CORDOBA

El Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE) y el Sistema Nacional de Gestión 
de Residuos de Envases de Medicamentos 
A.C. (Singrem) suscribieron un convenio 
para poner en las instalaciones depósitos 
para medicinas caducas o sin uso, con el fin 
de evitar daño ambiental y uso indebido de 
los medicamentos.

El título del acuerdo: “Comprometidos 
con el Medio Ambiente”, especifica que la 
instalación de los depósitos no tendrá costo 
para el Instituto. Y fue suscrito por el direc-
tor del ISSSTE, José Reyes Baeza Terrazas; 
José Antonio Aedo Sordo, representante le-
gal de Sigrem, y, en calidad de testigo de 
honor, Cuauhtémoc Ochoa Fernández, sub-
secretario de Fomento y Normatividad Am-
biental de la Semarnat.

Una novedad importante en el documento 
es, también, que el ISSSTE procurará que 
los medicamentos sean surtidos en dosis 
únicas, “unidosis”, a fin de evitar la peligro-
sa automedicación entre los derechohabien-
tes, asimismo desecho inadecuado de las 

medicinas no utilizadas y mejor aprovecha-
miento de insumos.

El convenio forma parte del compromiso 
del Instituto: cuidar el medio ambiente, aho-
ra conjuntamente con Sigrem, única asocia-
ción en México bien organizada en cuanto 
al manejo de medicinas caducas o no em-
pleadas avalado por Semarnat, indica Baeza 
Terrazas. Así ”reduciremos la venta ilegal 
de estos productos y a la vez protegeremos a 
la población de riesgos sanitarios derivados 
de su consumo”, asevera.

En la primera etapa del convenio serán 
instalados 200 contenedores en unidades 
del ISSSTE, hasta llegar a cinco mil en 27 
entidades federativas, pero la meta es logar 
cobertura nacional, dice Aedo Sordo.

Hasta ahora, Singrem ha recolectado y 
destruido en manera adecuada mil 800 to-
neladas de estos productos; en 2016 se evitó 
que 500 toneladas  (15 millones de unida-
des caducas o no empleadas, y los envases 
respectivos dañaran el medio ambiente y la 
salud de la población.

Singrem empleará carteles y trípticos para 
lograr que los usuarios de servicios médicos 
del Instituto manejen adecuadamente estas 
medicinas. Instruirá para clasificar los dese-
chos médicos y los empaques para que los 
coloquen en los contenedores, y la asocia-
ción los transporte a un sitio para desechar-
los, en cumplimiento de la norma vigente.

Para finalizar, el subsecretario de Semar-
nat dice que el convenio “es un ejemplo del 
compromiso responsable entre sociedad, 
gobierno y empresas con el cuidado del me-
dio ambiente, porque estos residuos repre-
sentan gastar 26 mil millones de pesos en 
salud pública”.

Apoyo mutuo entre Sagarpa 
y legisladores para fomentar 
el crecimiento de mercados 
internacionales
Por RAFAEL RIVERACORDOVA 

La Secretaría de Agricultura, Ganade-
ría, Desarrollo Rural, Pesca y Alimenta-
ción (Sagarpa) y legisladores reforzarán 
el sector primario del país ante el reto 
de mantener el crecimiento y diversifi-
car los mercados internacionales.

En reunión con los presidentes de 
las comisiones de Agricultura y Siste-
mas de Riego, Germán Escobar Man-
jarrez, y de Ganadería, Oswaldo Chá-
zaro Montalvo, José Calzada Rovirosa 
comenta que el ámbito primario cerró 
el último trimestre de 2016 con creci-
miento de 6.4 por ciento, impulsado, 
principalmente, por la agricultura.

“Estoy plenamente seguro de que este 
año tendremos buenas cifras, entregare-
mos buenas cuentas”. El año pasado, 
cerramos con una de las mejores cifras 
que hayamos tenido en crecimiento 
económico del sector”.

Considera que van en la ruta de 
fortalecimiento adecuada, de moder-
nización, mecanización del campo y 
atención a los pequeños productores, 
prioritarios para la Sagarpa.

El rubro agroalimentario ha demos-
trado ser estratégico en la vida econó-
mica y social de México, indica, mues-
tra de ello es el crecimiento de casi diez 
por ciento en las exportaciones. Que 
casi llegaron a 30 mil millones de dó-
lares.

El objetivo del encuentro con los le-
gisladores, añade, es generar el diálogo 
abierto para incorporar acciones y pro-
puestas planteadas en la Cámara de Di-
putados en pro del agro mexicano.

Destaca que México llega con un sec-
tor agroalimentario fuerte para hacer 
frente a los retos que se presenten en 
el ámbito internacional, igual que para 
impulsar mayor diversificación de mer-
cados.

Finalmente afirma que se tiene la 
oportunidad de fortalecer los lazos co-
merciales agroalimentarios con países 
de América Latina como Guatemala, 
Brasil y Argentina, y naciones de Asia 
y Europa.
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El director general del Metrobús, Guillermo 
Calderón Aguilera, anuncia que ante el incremen-
to en el precio de los combustibles, se analiza un 
posible ajuste a la tarifa del servicio de seis a ocho 
pesos.

El diputado federal cuestiona que el gobierno 
de la capital haya registrado en los últimos cuatro 
años superávits de más de 30 mil millones de pe-
sos y pretenda incrementar la tarifa al Metrobús.

“Llama la atención estos superávits que ha te-
nido el gobierno de la Ciudad de México, como 
si no se requirieran inversiones importantes. La 
circunstancia es muy compleja y un gasto de dos 
pesos más, para una persona que todos los días 
toma dos veces el Metrobús, podría ser un costo 
importante”, indica.

Como ejemplo, detalló que un eventual incre-
mento de un peso al Sistema de Transporte Co-
lectivo Metro genera ganancias de alrededor de 
mil 600 millones de pesos al año y el Metrobús, 
al tener menos pasajeros y ser menos costoso, el 
aumento dos pesos a la tarifa, podría generar in-
gresos de mil millones de pesos anuales, de 500 
millones por cada peso.

4 CDMX

Llama PRD a legisladores a debatir y aprobar 
la ley contra la desaparición forzada de personas
Por JUAN R. HERNÁNDEZ

El diputado Alejandro Ojeda Anguiano 
(PRD), vicepresidente de la Mesa Directiva, lla-
ma a todos los legisladores del Congreso de la 
Unión, particularmente del PRI, a debatir y apro-
bar primero la ley contra la desaparición forzada 
de personas y después la de seguridad interior.

“Sólo una ley que proteja los derechos hu-
manos inhibirá posibles excesos de las Fuerzas 
Armadas, sobre todo que determine de manera 
efectiva la aplicación de acciones de prevención, 
investigación, persecución y criterios para san-
cionar el delito de la desaparición forzada, así́ 
como para la protección y asistencia a las vícti-
mas y testigos”.

“Es incongruente, de parte de los legisladores 
priistas que pretendan aprobar una Ley de Se-
guridad Interna, supuestamente para dar certeza 
jurídica a las Fuerzas Armadas para intervenir 
en asuntos de seguridad pública, pero se niega a 

la ciudadanía la defensa de sus derechos huma-
nos”, abunda.

El diputado Ojeda Anguiano dice que es la-
mentable que a más de un año del límite que 
tenía el Congreso de la Unión para expedir una 
ley contra la desaparición forzada de personas, 
no se haya concretado siquiera un borrador de 
dictamen en el Senado de la República.

“Debe ser un propósito insoslayable para to-
das las fuerzas políticas del país, el concretar esta 
ley reglamentaria que le da normatividad a la re-
forma que se hizo al Artículo 73 Constitucional 
(para que el Congreso pudiera expedir una ley 
general en materia de desaparición forzada)”, 
externa.

Recuerda que dicha reforma fue publicada en 
el Diario Oficial de la Federación el 10 de julio 
de 2015, contándose con 180 días a partir de la 
entrada en vigor de la misma, para elaborar la 
ley reglamentaria correspondiente, tiempo que 
se cumplió el 6 de enero del 2016.

Exige Morena a Gobierno de la CDMX 
no incrementar tarifa de Metrobús
Por JUAN R. HERNANDEZ

El diputado Vidal Llerenas Morales (More-
na) llama al gobierno de la Ciudad de México 
a no incrementar la tarifa del Metrobús y desti-
nar sus recursos excedentes a la operación del 
transporte público, porque hay condiciones fi-
nancieras para hacerlo.

“Si el argumento o la razón del incremento 
que prevén es por el aumento de las gasolinas, 
pues que sea el gobierno capitalino, por un 
tiempo, el que pueda aplicar el subsidio dado 
que existen condiciones financieras para ha-
cerlo y como apoyo a la economía familiar”, 
señala en declaraciones a la prensa el también 
secretario de la Comisión de Presupuesto y 
Cuenta Pública.

Explica que, según el último informe trimes-
tral de Finanzas Públicas del gobierno capitalino, 
“la ciudad registra un superávit total de 30 mil 
177 millones de pesos, además, sus ingresos fue-

ron superiores en 39 mil 945 millones de pesos y 
en el tema de gasto se presenta un subejercicio de 
41 mil 175 millones respecto al presupuesto, ya 
dando de alta los ingresos excedentes”.

las cuales las más frecuentes se han incluido en el catálogo de 
enfermedades que atiende el Seguro Popular”.
Enseguida pidió a la población conocer más sobre la póliza 
del Seguro Popular con el fin de evitar “que la gente gaste en 
algo que está  incluido en la cobertura”, como la enferme-
dad de Fabry o la hemofilia.

Estos padecimientos eran poco conocidos hace unos 
cuantos años, comentó la presidenta de la Asocia-
ción Mexicana de Atención de las Enfermedades Raras 
(AMAER), pero ahora se pueden enfocar esfuerzos, des-

Viene de la pág. 1 de diferentes ámbitos, hacia un mismo fin: mejorar la ca-
lidad de vida de quienes tienen alguno de ellos.

“Esperamos construir una sinergia, porque caminando 
juntos podemos construir más”, expresó.

Mariana Mayen Locumba, directora de Administración 
de Planes de la Comisión Nacional de Protección Social 
en Salud, comentó que dentro del Fondo de Protección 
contra Gastos Catastróficos del Seguro Popular se incluye 
el financiamiento para enfermedades lisosomales.

Aclaró que el presupuesto para este año es de ocho mil 
500 millones de pesos para este rubro, en donde se in-
cluyen las enfermedades lisosomales, a fin de fomentar 

la atención oportuna y evitar el empobrecimiento de las 
familias.

Por último, la directora de Gestión de Servicios de 
Salud, de la Comisión Nacional de Protección Social en 
Salud, Guillermina Castañeda Peña, dijo las encuestas he-
chas entre usuarios, el 90 por ciento de los afiliados está 
conforme con la atención recibida en las unidades médi-
cas, pero “la realidad es que la gente no está satisfecha”.

“Necesitamos acercarnos a las asociaciones para que 
funcionen como termómetros y nos digan o informen qué 
unidad es nefasta, no cumple con características de acre-
ditación o incurre en otras fallas”.
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Apoyo en la capital a repatriados para que lleguen 
a sus lugares de origen, anuncia el Jefe de Gobierno
Por NORMA VÁSQUEZ

Con el fin de que los connacionales repa-
triados puedan hablar con sus familiares en 
Estados Unidos para la tranquilidad de am-
bas partes, en su proceso de retorno a sus 
lugares de origen, el gobierno de la Ciudad 
de México brindará el apoyo de la primera 
llamada gratuita a las personas que sean re-
patriadas.

“No nos vamos a detener, seguimos con 
esto; pero ya tenemos una estrategia más que 
es, primera llamada de migrantes, que va por 
cuenta de la Ciudad de México”, asegura Jefe 
de Gobierno, Miguel Ángel Mancera Espi-
nosa, al hacer la entrega de 300 Tarjetas del 
Programa “Apoyo Integral a Madres Solas 
Residentes en la CDMX”.

Detalla, se van a “apoyar también a hom-
bres y mujeres que están llegando en esta 
condición. Ahí está el apoyo del gobierno 
para los familiares, para una persona necesi-
tada, así lo vamos a hacer”.

 Explica que esta prestación se realizará a 

través de LOCATEL y las brigadas de apo-
yo ubicadas en las terminales centrales ca-
mioneras. “Así que si tienes un familiar o si 
sabes de alguien que tenga familiares, diles 
que en el Gobierno de la Ciudad de México 
ya tenemos una estrategia más”.

Comenta Mancera Espinosa que el go-
bierno capitalino, durante el mes de febrero, 

atendió a 447 personas, que en su calidad de 
migrantes arribaron a las Terminales Cen-
trales Camioneras del Norte, Sur y Poniente, 
procedentes de Chicago, San Antonio, Santa 
Mónica, Tucson, Nuevo México, Washing-
ton, Arkansas, Nueva York y Alabama.

De esta forma se les apoyó para que pue-
dan regresar a sus lugares de origen, mu-

chos de ellos provenían de Querétaro, Jalis-
co, Michoacán, Hidalgo, Estado de México, 
Guanajuato, Morelos, Sinaloa, Puebla y 
Guerrero.

Entre la ayuda dada a la mexicanos que 
retornaron está el darles de comer, llevar-
los a un lugar donde se pueden asear, don-
de pueden estar tranquilos y donde fueron 
apoyados para llegar a su lugar de origen”, 
detalla.

Hace mención especial de la propuesta 
de la Ciudad de México de crear una red de 
apoyo de casas de México en Estados Uni-
dos, la cual fue aceptada por la Conferencia 
Nacional de Gobernadores (CONAGO) por 
lo que, se estima, en los primeros días de 
abril se lleve a cabo un encuentro en la ciu-
dad de Los Ángeles.

También informa que el Programa “Apo-
yo Integral a Madres Solas Residentes en 
la CDMX” se incorporarán jefas de familia 
adultas mayores y aquellas que lleguen a la 
capital del país en carácter de migrantes re-
patriadas.

Entrega de Tarjetas del Programa “Apoyo Integral a Madres Solas Residentes en la CDMX”.

Mayor integridad de las mujeres 
en la política: Yuri Gabriel Beltrán
Por RAFAEL RIVERA CORDOBA

El consejero del Instituto Electoral del Distrito 
Federal (IEDF), Yuri Gabriel Beltrán Miranda, 
dice en el Foro Internacional Asimetrías y Este-
reotipos de Género en los Medios de Comuni-
cación, que “la democracia en el mundo busca 
procesos electorales con mayor integridad; por 
ello, una condición necesaria para la igualdad 
es quitar las barreras para la participación de las 
mujeres en la política”.

Al presentar resultados del estudio de mo-
nitoreo en materia de género, realizado por el 
IEDF y la Universidad Iberoamericana, Beltrán 
comenta que el Word Economic Forum reportó 
que se ha cerrado en  96 por ciento la brecha de 
género en cuanto salud, 95 por ciento en materia 
educativa, pero sólo 23 por ciento en política;  “si 
no se cierra esa brecha se perderá eficacia en los 
gobiernos”, asevera.

En el desarrollo de la mesa titulada Distribu-
ción de los tiempos del Estado en radio y TV 
para las candidaturas de mujeres y hombres, 
indica que es indispensable eliminar la discrimi-
nación y violencia contra la mujeres, una de ellas 
“es darnos cuenta del momento en que ocurren 
para impedir que esta discriminación pase in-
advertida, porque de lo contrario correremos el 
riesgo de que se sigan tomando como algo na-
tural”.

Luego de un monitoreo de las trasmisiones en 
radio y TV, se observa  que las mujeres fueron 
mencionadas en 216 ocasiones y los hombres 
388, por cada mención de una mujer hay 1.8 de 
un hombre. En cuanto a tiempo de cobertura en 
medios, el género femenino obtuvo siete horas 
y el masculino 14. “El resultado es que tenemos 
16 delegaciones en la Ciudad de México y sólo 
cuatro fueron ganadas por mujeres y de las 40 di-
putaciones, 17 fueron ganadas por ellas”, apunta.

Lazos de cooperación 
turística entre la 
CDMX y Colombia
Por RICARDO VÁZQUEZ

“Es una buena noticia para todos, para los 
países y las ciudades que están suscribiendo 
estas cartas de intención. Es una buena no-
ticia para el sector turístico de la Ciudad de 
México. Esto se va a traducir en mucha más 
promoción de paquetes, productos turísticos 
y sobre todo que los visitantes se enteren de 
la conectividad que existen en ambas ciuda-
des”, comenta Armando López Cárdenas, se-
cretario de Turismo de la CDMX, al firmar 
dos cartas de intención con las ciudades de 
Bogotá y Medellín, Colombia, durante su 
participación en la XXXVI Vitrina Turística 
2017 de la Asociación Colombiana de Agen-
cia de Viajes y Turismo (ANATO).

Comenta que estas alianzas buscan el in-
tercambio de buenas prácticas y de infor-
mación, así como estrechar más a las tres 
ciudades como destino turístico, por lo que 
destaca que uno de los principales emisores 
de visitantes a la capital del país es Colombia 
y esto se debe, entre otros factores, a cuestio-
nes de conectividad y de industrias que tiene 
la ciudad de Bogotá.

 “Mucha gente de aquí viaja a la Ciudad de 
México. Estamos hablando de alrededor de 
400 mil colombianos que llegan a la CDMX, 
la cual se divide básicamente en 60 por cien-
to viajeros de negocios, 30 por ciento de pla-
cer y el 20 por ciento restante es por diversos 
motivos”.

El funcionario local menciona que es im-
portante la presencia de la Ciudad de Méxi-
co en esta Vitrina Turística de la ANATO en 
Colombia, “porque permite estar en contacto 
con los diferentes destinos que también son 
emisores a la CDMX como Medellín, Cali, 
Barranquilla y otras ciudades”. 

Agrega que su presencia en esta exposi-
ción es cumplir una instrucción del Jefe de 
Gobierno, Miguel Ángel Mancera Espinosa, 
a la Secretaría de Turismo local, de reforzar 
los lazos y diversificar los mercados de visi-
tantes que van a la Ciudad de México.
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Iztapalapa ya no es traspatio de las construcciones
Por HORTENSIA NÁJERA

El Centro de Transferencia Modal (Cetram) 
no debe ser incluido en asuntos políticos, es una 
obra que avanza, dice la delegada en Iztapala-
pa, Dione Anguiano Flores al rendir informe de 
actividades en comparecencia ante la Comisión 
de Administración Pública, de la Asamblea Le-
gislativa del distrito Federal (ALDF), que presi-
de el diputado Adrián Rubalcava Suárez.

“Morena ha querido politizar el tema del 
Cetram y quiero decirles que hay obra desarro-
llada en Iztapalapa. El proyecto va. “Éramos el 
traspatio y las construcciones que no se querían 
se mandaban a la demarcación. Ahora no va-
mos a permitir que se politice con este proyec-
to”, enfatiza la Jefa Delegacional.

La delegada agrega, en el Salón Heberto 
Castillo, de la ALDF, que los habitantes de 
Iztapalapa no son sólo números, no son sólo 
dos millones de habitantes. Por primera vez 
dejamos de ser el traspatio al que va a dar todo 
lo que no quieren los otros, como cárceles, 
deshuesaderos y basureros. Hoy, por primera 
vez, tenemos una clínica de atención a perso-
nas con VIH, Sida y diabetes, entre otros pa-
decimientos.

La prioridad del gobierno de Anguiano 
Flores es beneficiar a niños y jóvenes con 
planteles educativos de calidad, pero sobre 
todo cuidar su integridad en cuanto a pro-
tección civil.

Anguiano Flores añade que se ha ejercido 
mil 344 millones de pesos, de su presupues-
to. Como no había herramientas suficientes 

ni parque vehicular adecuado, se compraron 
vehículos para reparación de luminarias y 
maquinaria para extraer troncos de árboles 
dañan las banquetas.

También trabajan para prevenir el impacto 
de las lluvias, existe ya un alertamiento que 
señala 28 puntos de riesgo, y hay reuniones 
con vecinos acerca de posibles inundacio-

nes, porque en Iztapalapa hay registros de 
lluvia de hasta 96 milímetros por segundo. 
Está a punto de ser concluida una obra para 
resguardar la colonia Vicente Guerrero, una 
de las zonas más perjudicadas por las preci-
pitaciones pluviales muy fuertes.

Se han restaurado planteles educativos 
con una inversión de 50 millones de pesos. 
Entre las escuelas atendidas, están 105 cen-
tros escolares en que se atiende a niños en 
preescolar, primaria, secundaria y una es-
cuela de profesores.

Anuncia que dentro de poco habrá una 
reunión con la Secretaría de Educación Pú-
blica (SEP) porque el 70 por ciento de los 
planteles educativos requiere mantenimien-
to mayor, tanto que en algunos casos los ni-
ños toman clases en carpas, por lo dañado 
de los edificios.

Ya hay un acuerdo para que la SEP pin-
te cien escuelas. Pero también hay que ver 
el problema de abastecer agua con pipa a 
entre 150 y 200 planteles, por lo que so-
licitó a los legisladores dar atención a los 
colegios de la demarcación, donde hay 827 
escuelas, 22 casas de cultura y 102 centros 
comunitarios.

CDMX hacia una Ciudad SustentablePor RAFAEL RIVERA CORDOVA

Instalan las Comisiones de Gobierno y de 
Preservación del Medio Ambiente, Protección 
Ecológica y Cambio Climático de la Asamblea 
Legislativa del Distrito Federal (ALDF),  la pri-
mer mesa de trabajo con la Agencia de Gestión 
Urbana de la Ciudad de México, así como con es-
pecialistas, para conocer los detalles de las plantas 
de Termovalorización y Biodigestión, a las cuales, 
se harán llegar los residuos sólidos de la entidad 
que actualmente se depositan en cinco rellenos 
sanitarios particulares.

Leonel Luna Estrada (PRD), presidente de la 
Comisión de Gobierno, informa de la importancia 
de dichas reuniones, ya que así se podrá transpa-
rentar la información, despejar las dudas de los 
legisladores, así conocer los beneficios, el manejo 
de recursos y los impactos reales de los proyectos.

“Es de interés de la ALDF saber la opinión de 
los especialistas, también queremos saber qué opi-
nan los trabajadores de limpieza de la Ciudad, y 
sobre todo dar seguimiento a las fases de trabajo”.

Las mesas de trabajo surgieron por un punto 
de acuerdo que Luna Estrada presentó de manera 
conjunta con el diputado Xavier López Adame 
del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) 
y titular de la Comisión de Preservación del Me-
dio Ambiente, Protección Ecológica y Cambio 
Climático, el pasado 8 de febrero ante la Diputa-
ción Permanente de la ALDF.

Según el legislador López Adame, la meta de 
transitar hacia una Ciudad sustentable, obliga a 
todos a saber cómo adoptar nuevas tecnologías y 
cómo cambiar paradigmas.

Se busca dejar de depositar ocho mil toneladas 
de basura diarias en rellenos sanitarios

“Actualmente, la Ciudad de México genera 
todos los días 13 mil toneladas de residuos sóli-
dos, de los cuales ocho mil son llevados a cinco 
rellenos Sanitarios, cuatro de ellos ubicados en el 
Estado de México y uno más en Morelos”, expli-
ca López Adame.

En su turno, Jaime Slomianski Aguilar, titular de 
la Agencia de Gestión Urbana de la Ciudad de Mé-
xico, detalla los pasos y beneficios de los proyectos, 
pues asegura que con las plantas de Termovalori-
zación y Biodigestión se logrará dar a la capital del 

país la viabilidad que se requiere en lo que respecta 
el manejo y uso final de residuos sólidos.

Se busca en el corto, mediano y largo plazo 
modernizar el proceso de disposición final de re-
siduos de la Ciudad de México,  y al mismo tiem-
po,  dejar de depositar 8 mil toneladas diarias de 
basura en los rellenos sanitarios, transitando hacia 
una política ambiental responsable, una necesidad 
impostergable y cambiar los costos económicos y 
ambientales que se tienen al enterrar la basura en 
los cinco rellenos particulares, sitios, calificados 

como “finitos”, afirma Slomianski Aguilar.
“La basura es un problema de todos, y una de 

las soluciones es utilizar la tecnología eficiente 
que hoy existe en el mundo para cumplir con la 
visión del gobierno: basura cero, lo cual significa 
cero basura en rellenos sanitarios”.

Actualmente la licitación de la planta de Ter-
movalorización, está en curso y la licitación para 
la de Biodisgestión se abre a finales de marzo o 
principios de abril; las obras de construcción pue-
den tardar  un año o dos, para inmediatamente 
iniciar operaciones.

El objetivo es que las dos plantas se instalen en 
los terrenos de lo que fue el relleno sanitario Bordo 
Poniente, y que a través de la energía que se genere 
con la planta de Biodisgestión se administra la ener-
gía eléctrica que el Sistema de Transporte Colectivo 
, Metro, utiliza para mover sus 12 líneas, explica.

Sobre los costos que tendrán los proyectos, 
el titular de la Agencia de Gestión Urbana de la 
Ciudad de México, concluye, que se utilizará el 
presupuesto que hoy en día la capital utiliza para 
enviar la basura a los rellenos sanitarios, así como 
el presupuesto que se gasta en la energía eléctrica 
del Metro, por lo anterior, no se tendrá un gasto 
extra para su construcción y manejo posterior.

Por primera vez se cuenta con clínica para tratar VIH, Sida y diabetes
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Por ESAÚ NÁJERA MARTÍNEZ

México ha entrado a una etapa de cambio eco-
nómico, lo quiera o no, afirman economistas y 
académicos en la tercera ronda de conversaciones 
convocadas por el Comité Directivo del Consejo 
Económico y Social (CES) de la Ciudad de Mé-
xico.

Así, ha de hacer frente al entorno adverso sus-
citado tras le liberación del precio de los combus-
tibles y el anuncio de Estados Unidos acerca del 
Tratado de Libre Comercio.

En la reunión del CES, Salomón Chertorivsky, 
titular de la Secretaría de Desarrollo Económico 
(Sedeco) de la ciudad capital del país, puntualiza 
que el verdadero muro que divide a Estados Uni-
dos y México es el salarial.

“Estamos en la imperante necesidad de cons-

truir un nuevo modelo económico, mediante el 
diálogo abierto debemos lograr los consensos ne-
cesarios”, asevera.

Luis de la Calle, director de la Consultora 
CMM, resalta la necesidad de “identificar las 
ventajas comparativas del país y tener éxito”. 

Hay que promover el cambio, apuntalar a la ciu-
dad capital de la República en el mundo civiliza-
do: cosmopolita, individual, creativa y atractiva 
para estudiantes, centro financiero importante y 
el talento de sus habitantes.

México debe permanecer como economía abier-
ta en las negociaciones del Tratado de Libre Co-
mercio, rechazar todo lo contrario a sus intereses, 
analizar cambios que hagan más competitivos a 
los integrantes ante el resto del mundo.

Realizar un cambio ambicioso en el Sur del país 
y en el Norte de América Central.

Para concluir, Eduardo Vega, presidente del 
CES CDMX, expresa que el gran reto es recupe-
rar el desarrollo económico y social del país.

El obligado cambio económico tiene que ver con 
discutir si México se queda en el bilateralismo con 
Estados Unidos o busca nuevos socios.

7NACIONAL

Garantizado el derecho de los niños 
al pleno desarrollo desde su nacimiento
Por  RAFAEL RIVERA CORDOBA

Fue publicada en la Gaceta Oficial de la ciudad capital 
de la República la Ley de Cunas de la Ciudad de México, 
norma legislada para garantizar el derecho de los niños al 
pleno desarrollo desde el nacimiento y que tengan acceso a 
los programas sociales del DIF de esta urbe.

De acuerdo con los términos establecidos, la madre, padre 
o tutor, el DIF CDMX definirá los mecanismos de acceso de 
los niños de hasta dos meses de edad, en concordancia con la 
ley y el reglamento del Sistema, lo que comprende a emba-
razadas con al menos 22 semanas de gestación, que vivan en 
condición de vulnerabilidad.

“Es un documento de vanguardia no solo en el país, sino en 
el mundo, porque así han sido los comentarios de Naciones 
Unidas. Esto es lo que estamos hoy innovando y presentando 
en la Ciudad de México”, expresa el jefe de gobierno, Miguel 
Ángel Mancera Espinosa, al encabezar en el Antiguo Palacio 
del Ayuntamiento la publicación de la Ley de Cunas de la 
CDMX y el lanzamiento del concurso “Cunas con Arte”.

“Con esto estamos garantizando que tu bebé estará prote-
gido y ese es todo nuestro interés: que ustedes estén protegi-
das y que sus bebés crezcan sanos y se desarrollen.

Ya tenemos un módulo también en el Registro Civil de la 
Ciudad de México en donde llegas, registras a tu bebé y ahí 
mismo sabemos si la  mamá tiene o no tiene cuna”, explica.

El programa se aplica en otros países y, en México, en diez 
entidades de la Federación y próximamente será llevado a 
Coahuila, añade. “En ciudades fuera de México están tam-
bién observando esta política, que nosotros creemos que es 
todo un tema exitoso”.

Mancera recibe un reconocimiento de la coordina-
dora general de Ririki, S.C., Nashieli Ramírez Her-
nández, por las acciones realizadas por su adminis-
tración para proteger los derechos humanos desde la 
infancia.

En tanto, el titular de la Consejería Jurídica y de 
Servicios Legales (Cejur), Manuel Granados Co-
varrubias, dice que en la nueva Constitución de la 
ciudad capital de la República Mexicana “establece 
que se deberá garantizar una adecuada protección, a 
través del sistema de protección integral de los dere-
chos de las niñas, niños y adolescentes de la Ciudad 
de México”.

Publicada en la Gaceta Oficial de la CDMX la Ley de Cunas 

El salario es el verdadero muro entre México y EU
El país se enfrenta a un entorno adverso
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Ejercido el 96 por ciento del presupuesto 2016 
en Venustiano Carranza: Israel Moreno Rivera
Por ESAÚ NÁJERA MARTÍNEZ

Es prioritario poner en óptimas condi-
ciones el Mercado de la Merced, indica el 
delegado en Venustiano Carranza, Israel 
Moreno Rivera, al presentar informe de 
actividades ante la Comisión de Adminis-
tración Pública Local, de la Asamblea Le-
gislativa del Distrito Federal, que preside 
Adrián Rubalcava Suárez (PRI).

Al cierre preliminar del ejercicio 2016, 
dice que se ha ejercido 96.02 por ciento 
del presupuesto, de dos mil millones 474 
mil 24 pesos, informa Israel Moreno en 
el Salón Heberto Castillo, de la ALDF. Se 
han financiado 80 contratos para mejora de 
banquetas, carpeta asfáltica, áreas deporti-
vas y centros educativos.

Remozar la nave mayor del Mercado de 
la Merced costará 40 millones de pesos, in-
dica al entregar una carpeta que contiene 
un informe de la obra.

Respecto al Capítulo 2000, referente a 
materiales y suministros, se invirtieron 1.6 
millones de pesos para adquirir productos 
de limpieza, alimentos y material eléctrico. 
La delegación pagó 10 mil millones por el 
contrato de camiones cisterna a fin de dar 

atención oportuna ante la escasez de agua 
potable en colonias aledañas al Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México.

En educación, en el presupuesto original 
autorizado estaban asignados diez millones 
de pesos para rehabilitar siete escuelas, en-

tre ellas: el jardín de niños Emilio Carran-
za, las primarias 24 de Febrero y Estado 
de Puebla, las secundarias Oscar Sánchez 
Sánchez, Javier Barrios Sierra y Pablo 
Neruda, además del Centro de Atención 
Múltiple.

En cuanto a salud, Moreno dice que ya se 
concluyó la primera etapa de la obra civil 
de la Clínica de Atención a la Mujer, en la 
colonia Aquiles Serdán. Y han habido 386 
consultas dentales, 22 mil 742 consultas 
médicas, 11 mil 256 atenciones odontoló-
gicas, nueve mil 125 sesiones psicológicas, 
siete mil optométricas y entregaron 28 mil 
385 medicinas.

En cuanto a seguridad, pública, mencio-
na el delegado, es indispensable rehabilitar 
luminarias, obtener vigilancia y patrullas, a 
lo que destinarán 498.6 millones de pesos

Ocho mil 691 mujeres han recibido aten-
ción jurídica en el Centro de Atención 
Integral a la Mujer Hermila Galindo, con-
tinúa. Y en cuanto a  atención a personas 
en situación vulnerable se han gastado 92 
mil 445.8 pesos. Destacan los programas 
Ayuda al Adulto Mayor, Apoyo a Jefas de 
Familia  y Apoyos a Personas con Discapa-
cidad; también se instrumentaron acciones 
para abastecer alimentos a Centros de De-
sarrollo Infantil (Cendis).

La inversión pública generó un gasto de 
57.7 millones de pesos para ampliar espa-
cios deportivos, invertidos con recursos del 
Fondo Fortalece.

Impulsores de la economía local los mercados públicos
Reinauguración del Mercado Aquiles Serdán 

Los mercados públicos en la Delegación Venus-
tiano Carranza son los motores de la economía, por 
ello en el presente año la administración destinará 
más de 17 millones de pesos para rehabilitar algu-
nos de los 43 mercados públicos que se asientan en 
la demarcación, expresa Israel Moreno Rivera, Jefe 
Delegacional durante la reinauguración del Mercado 
Aquiles Serdán.

Con una inversión de 5.3 millones de pesos, el 
mercado Aquiles Serdán hoy cuenta con una nueva 
fachada, luminarias en su exterior, rampas de accesi-
bilidad, aparcabicicletas, bancas, carritos para com-
prar mandado, como en los supermercados, además 
de implementar en fecha próxima terminales punto 
de venta, para que los comerciantes puedan competir 
e incrementar sus ventas, afirma.

Con 51 años de servicio del mercado Aquiles Ser-
dán, los 222 locatarios y usuarios tendrán un espa-
cio digno para vender y comprar sus productos, be-
neficiando a los habitantes de las colonias Aquiles 
Serdán, Romero Rubio, 20 de Noviembre, Pensador 
Mexicano, Simón Bolivar, 1ro. De Mayo, entre otras.

Asegura que con el fortalecimiento de los 43 mer-
cados en la demarcación se impulsará la venta de 
productos nacionales, ejemplifica que en Venustiano 
Carranza hay 35 mil adultos mayores que cuentan 
con la tarjeta Si Vale, con la cual teniendo las termi-

nales punto de venta, podrán comprar los productos 
de su canasta básica.

En tanto, Julio Cesar Moreno, ex Diputado Cons-
titucionalista, señala que ante la embestida del 

presidente estadounidense, Donald Trump, se debe 
impulsar el mercado interno y consumir productos 
mexicanos, para no enriquecer a las tiendas de auto-
servicio que vienen de otros países.
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La familia es lo más preciado que 
se debe cuidar: Alfredo Del Mazo

Ratificado como candidato a la gubernatura mexiquense por el PRIPor NORMA ISELA VÁSQUEZ LÁZARO
Fotos: JAIME ARRIAGA

Está en juego el bienestar de cuatro mi-
llones de familias, “porque sus causas son 
mis causas porque también soy esposo y 
soy padre, pues la familia es lo más precia-
do que se tiene que cuidar”, asevera Alfre-
do Del Mazo Maza, al ser ratificado como 
precandidato a la gubernatura del Estado 
del México por el Partido Revolucionario 
Institucional.

Sobre todo se refiere a las mujeres mexi-
quenses, que con ellas va con todo el en-
tusiasmo, se necesita de su dedicación y 
valentía para que sus hijos tengan un mejor 
futuro, por ello es vital trabajar para cuidar 
su futuro. “Quiero ser gobernador porque 
conozco los retos que hay en estado por-
que sé cómo enfrentarlos y porque puedo 
resolverlos, desde aquí les reitero mi com-
promiso de trabajar sin descanso hasta que 
alcancemos nuestra meta”.

Dice que al Estado de México hay que 
quererlo y para quererlo hay que conocerlo, 
por eso, “quien no lo conoce simplemente 
no tiene derecho a gobernarlo”, afirma. 

En el marco de la Convención Estatal, 26 
mil 184 delegados electores del PRI ratifi-
caron su postulación, y la Comisión Estatal 
de Procesos Internos (CEPI) declara la va-
lidez de esta ratificación, ante ello se le en-
trega su constancia como candidato electo.

Afirma que los militantes de su partido 
saben que su causa es la justicia social, se 
quiere terminar con las desigualdades y que 
las oportunidades sean parejas para todos. 
Los tiempos han cambiado, la demanda de 
justicia social sigue, lo que cambia es lo que 
cada uno entiende por justicia.

Para una mujer justicia significa vivir sin 
violencia, en un hogar donde se le respete, 
tener condiciones de trabajo como cualquier 
hombre, que nadie la moleste cuando usa el 
transporte público; para un hombre signifi-
ca tener un ingreso que le alcance para que 
su familia viva dignamente; para un adulto 
es sentirse apoyado sin condiciones ni re-
gateos; en el caso de los jóvenes, dice que 
para ellos significa estudiar, tener un trabajo 
estable.

Del Mazo Maza recuerda las palabras 
de Luis Donaldo Colosio, cuando dijo que 
“México no quiere aventuras políticas ni 
retrocesos a esquemas ineficaces, lo que 
México quiere es democracia no demago-
gia”. Por lo que asegura que en el estado de 
México no se quiere a populistas faltos de 
carácter y sobre todo de ideas propias, tam-
poco personas frívolas e improvisadas que 
sólo quieren el poder por el poder.

Estuvo  acompañado de la presidenta del 
Comité Directivo Estatal del PRI, Alejandra 
Del Moral Vela; del delegado general del 
Comité Ejecutivo Nacional, Ismael Hernán-
dez Deras, así como de Heberto Barrera Ve-
lázquez, presidente de la CEPI, además de 
miles de delegados electores provenientes 
de los 125 municipios de la entidad.

Del Mazo Maza comenta que este mes 
de precampaña fue una oportunidad para 

reunirse con el priismo mexiquense, para 
escuchar sus voces, sus ideas y sus pro-
puestas.

Agrega que su causa es recuperar el sen-
tido de la política para ponerla al servicio 
de los demás, al servicio de la gente, “esa 

es mi causa y les pido que la hagan suya”, 
pide a los priistas y agrega: “cerramos esta 
etapa con más fuerza y más decididos que 
nunca, sin embargo, nuestra unidad de 
nada sirve sino tiene un propósito y nuestro 
propósito es servir”.

Destaca que nadie conoce las necesida-
des del Estado de México como los priis-
tas, porque saben trabajar y cumplir, tienen 
la capacidad y experiencia, entregan resul-
tados y están del lado de la gente, por lo 
que argumenta que el camino que se es-
pera, será de trabajo, de entrega, de lucha, 
“vamos a demostrar que el PRI es un parti-
do unido que entrega resultados”.

Finalmente, el precandidato Alfredo Del 
Mazo reconoce el trabajo que todos los días 
realizan tanto el gobernador Eruviel Ávila 
Villegas y el presidente Enrique Peña Nie-
to, hombres con fortaleza e impulso que 
trabajan para dar resultados.
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En el DIF Naucalpan se da especial atención 
a sectores vulnerables: Liliana de Olvera

Rinde su primer informe de actividades

Por ESAÚ NÁJERA MARTÍNEZ

Al rendir el primer informe de actividades, 
correspondiente a 2016, la presidenta del Sis-
tema para el Desarrollo Integral de la Fami-
lia, DIF, Naucalpan, Liliana de Olvera, desta-
ca que se dio especial atención a los sectores 
más vulnerables, becas, consultas, asesorías, 
acompañamiento, servicios y programas.

Con trabajo y esfuerzo se ha logrado mejo-
rar la calidad de vida de muchas personas al 
tiempo que se ha recuperado la confianza de 
la población, lo que ha permitido sumar be-
neficios en favor de quienes más lo necesitan, 
dice. “Hemos tenido un año de trabajo ético, 
ordenado, y muy humano, hemos logrado re-
cuperar la credibilidad de los naucalpenses. 
Este es un DIF de realidades”, indica.

Detalla que 23 mil 765 personas fueron 
atendidas en consultas médicas gratuitas en 
202 jornadas asistenciales, 25 mil 634 ve-
cinos asistieron a pláticas de prevención y 
fueron expedidos 23 mil 943 certificados 
médicos.

Ante Margarita Zavala, Josefina Vázquez 
Mota, Isabel Miranda de Wallace, integran-
tes de la Junta de Gobierno del DIF de Nau-
calpan y ediles, Liliana Olvera informa que 
empezó un programa integral de atención al 

diabético, obsequiaron mil 400 anteojos y 
vacunaron a casi cuatro mil habitantes; fue 
creada una clínica de salud para policías, en 
la Dirección General de Seguridad Ciuda-
dana.

Mil 355 personas fueron atendidas con 
fines de mediación y conciliación a fin de 
dirimir controversias familiares, se atendió 
a 200 matrimonios, también se entregaron 
519 testamentos a adultos mayores.

El DIF Naucalpan imparte capacitación de 
oficios y autoempleo, y para desarrollo físico 
y mental. Trabaja para ofrecer planteles más 
dignos y personal mejor capacitado en los 21 
jardines de niños y las 11 estancias infantiles, 
donde atiende a tres mil 200 menores.

Agrega que el DIF Naucalpan proporcionó 
un millón 788 mil 472 desayunos fríos y 756 
mil  raciones vespertinas en 110 escuelas del 
municipio, así como en los 14 desayunadores 

escolares que brindan seguridad alimentaria.
También ha dado atención a niños en situa-

ción de calle. En 2016 aumentaron, de 30 a 
90, las becas a Menores Trabajadores Urbano 
Marginales (Metrum) para evitar que abando-
nen los estudios. Asimismo, se impartieron 531 
pláticas Centros de Desarrollo Comunitario, 
porque se capacita para desempeñar un oficio 
o para autoempleo, asimismo para desarrollo 
físico y mental.

Además fue suscrito un convenio de colabo-
ración con el Centro de Integración Juvenil para 
el tratamiento y atención a 12 mil 255 perso-
nas y firmó un convenio de colaboración con 
el Centro de Integración Juvenil para el trata-
miento y atención a esta población.

Igualmente atiende adultos mayores a fin de 
elevar su calidad de vida y tiene el Albergue 
de Larga Estadía “MI Nuevo Hogar”. “Estoy 
consciente de que hay grandes retos en nues-
tro municipio, no hay que ir a sierras lejanas, 
ni a selvas apartadas, ni a continentes olvidados 
para ver la carencia y la necesidad, necesitamos 
manos dispuestas a ayudar, requerimos pro-
curación de fondos, personas que crean en la 
institución, que estén dispuestas a ayudar, pero 
también necesitamos darles la certeza que esa 
ayuda llegará a quienes lo necesitan”, concluye 
Liliana de Olvera.

Reconoce Ana Balderas a CONAGUA por su interés 
en  l a  cu l t u ra  de l  u so  de  recu r so s  h id ráu l i co s
Por  ESAÚ NÁJERA MARTÍNEZ

Es de especial interés para el Organismo de Cuenca Aguas 
del Valle de México, de la Conagua, acercarse a los 27 orga-
nismos operadores estatales y municipales para brindarles 
la asistencia que les permita resolver problemas regionales 
que se manifiestan dentro de cada uno de sus municipios co-
tidianamente e incrementar y mejorar los servicios de agua 
a la población.

Al inaugurar el “Taller para Organismos Operadores de 
Agua del Estado de México”; el director general del Orga-
nismo, Fernando González Cáñez, dice que es indispensa-
ble impulsar la capacitación de los Organismos Operadores 
de Sistemas de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento 
Municipales, la Comisión Estatal de Agua Potable, la Co-
misión Nacional de Agua y el Organismo descentralizado 
SAPASA, realizaron el primer taller en su tipo en el Centro 
Cultural Luis Nishizawa.

Por su parte, Ana Balderas Trejo, alcaldesa de Atizapán 
de Zaragoza, agradece el interés de vierten las instancias 
gubernamentales dentro del municipio, en capacitación téc-
nica especializada en materia de agua y el fomento de la 
cultura del uso adecuado de los recursos hidráulicos.

Roberto Ramírez de la Parra, titular de la Dirección 
General de la Comisión Nacional del Agua (CONA-
GUA), destaca que se busca fortalecer a los organis-
mos operadores encargados de prestar los servicios 
de agua a la población por medio de talleres y cursos; 
comenta que para ello se requiere la participación e 
interés activo de todos los presidentes municipales en 

la elección de personal capacitado y del esfuerzo en 
conjunto para construir la infraestructura necesaria.

La Directora de Sapasa indica que para fortalecer 
las instituciones se deben “Homologar ideologías 
para un bien común; lo que se traduce en un servicio 
responsable para poder dar una buena atención a la 
población”.
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Caminar juntos ha llevado a la prosperidad 
en el Edomex: Eruviel Ávila Villegas

Celebración del 193 Aniversario de la Fundación de la entidad mexiquense 

Por AUREA PÉREZ

El rostro del Estado de México es de pros-
peridad, igualdad y desarrollo gracias a que los 
mexiquenses saben caminar juntos, han traba-
jado unidos y cercanos en los cinco años de la 
gestión, afirma el gobernador, Eruviel Ávila 
Villegas.

“Los convoco a que sigamos unidos, siga-
mos trabajando, porque unidos somos podero-
sos, unidos estaremos listos y prestos para en-
frentar los embates del exterior; estando unidos, 
un México unido, un Estado de México unido, 
nadie lo va a detener, un Estado de México uni-
do va a seguir creciendo, va a seguir avanzan-
do y va a seguir haciendo cosas en grande, así 
que siga siendo la unidad la característica de los 
mexiquenses”, expresa.

Al presidir la celebración del 193 Aniversa-
rio de la Fundación del Estado de México, ante 
Francisco Guzmán Ortiz, jefe de la Oficina de 
la Presidencia, quien asiste en representación 
del presidente, Enrique Peña Nieto, y del ex 

gobernador Alfredo del Mazo González, Ávila 
Villegas, dice que con la unidad que los carac-
teriza, los mexiquenses irán a las urnas del 4 
de junio próximo a elegir la mejor opción para 
consolidar la grandeza de la entidad y fortalecer 
la democracia.

Eruviel Ávila expresa en el Teatro Morelos, 
de Toluca: “Valoremos lo que hemos alcanza-

do, y con optimismo y esperanza creamos en lo 
que vendrá, porque son ya poco más de cinco 
años, de millones de historias de éxito, con las 
que me he comprometido y que ahora nos dan 
respaldo y fuerza para el futuro.

“Como titular del Ejecutivo del estado, se-
pan que seré totalmente respetuoso del proceso 
electoral e invito a los mexiquenses a seguir 

siendo participativos, porque esto enriquece 
aún más la vida de nuestras instituciones”, para 
seguir abriendo más oportunidades para que 
los mexiquenses cumplan sus metas, con más 
y mejores accesos a educación, salud y alimen-
tación.

Francisco Guzmán detalla que el Edomex 
está mejor que hace diez años gracias a que los 
mexiquenses saben construir sobre lo edifica-
do por generaciones anteriores en educación, 
salud, seguridad social e infraestructura, por 
ejemplo.

“Es mucho lo que hemos avanzado como en-
tidad en los últimos diez años. Nuestra entidad 
también tiene grandes desafíos hacia adelante, 
pero no es con descalificaciones como habre-
mos de superarlos; no es partiendo de cero 
como seguirá avanzando el Estado de México 
en las próximas décadas, al contrario, el Estado 
de México del futuro deberá construirse sobre 
las bases sólidas que juntos hemos ido cimen-
tando”, puntualiza el jefe de la Oficina de la 
Presidencia.

Legisladores mexiquense trabajan  para el progreso 
de l  Es tado de México:  Raymundo Guzmán

Los integrantes de la 59 Legislatura del Es-
tado de México trabajan con la mente puesta 
en el progreso de la entidad, declara el presi-
dente de la Mesa Directiva, Raymundo Guz-
mán Corroviñas, al declarar la apertura del 
quinto periodo extraordinario de sesiones.

Guzmán Corroviñas insta, en sesión so-
lemne, a los legisladores a fortalecer el cami-
no al diálogo, al intercambio respetuoso de 
ideas y a la construcción corresponsable de 
acuerdos.

Acompañan a Raymundo Guzmán en la 
Mesa Directiva las diputadas Irazema Mar-
tínez Olivares (PRI) y Yomali Mondragón 
Arredondo (PRD), como vicepresidentas; y los legisladores 
Abel Domínguez Azuz (PRI). Abel Valle Castillo (morena) 
y Miguel Ángel Xolalpa Molina (Movimiento Ciudadano), 

como secretarios.
Acerca de la labor legislativa, informa que los 19 inte-

grantes de la Legislatura han participado en 69 sesiones ple-

narias en las que aprobaron 475 iniciativas 
y 64 acuerdos que incidirán en el desarrollo 
estatal.

En 18 meses, la Legislatura ha trabajo con 
ahínco por es demanda del Estado de Méxi-
co, la entidad más grande de la República, 
que requiere leyes adecuadas para atender 
las necesidades de su población, de casi 17 
millones de personas.

Entre las leyes trascendentes para el 
Edomex, están las de Gobierno Digital; de 
Transparencia y Acceso a la Información Pú-
blica; Extinción de Dominio; de la Fiscalía 
General de Justicia; la que crea el Instituto 

de Verificación Administrativa, del Programa de Derechos 
Humanos, y la que crea el Instituto de Formación Continua, 
Profesionalización e Investigación del Magisterio.

Se aprueba en el IEEM el Anexo Técnico número Uno al Convenio General de Coordinación y Colaboración
El Consejo General del IEEM aprobó el Anexo Técni-

co número Uno al Convenio General de Coordinación y 
Colaboración, celebrado con el Instituto Nacional Elec-
toral (INE), cuyo fin es precisar las actividades, plazos y 
mecanismos de colaboración acordados en el Convenio 

General, respecto de la organización y desarrollo del Pro-
ceso Electoral Local Ordinario del Estado de México, en 
la Jornada Electoral del cuatro de junio de 2017.

De esta manera respondió la consulta formulada por 
Morena al desarrollar su novena sesión extraordinaria

Debido a inquietudes manifiestas en el Consejo, el con-
sejo presidente del Instituto Electoral del Estado de Mé-
xico, Pedro Zamudio Godínez, hizo varias modificaciones 
que serán informadas al INE, para dar claridad y agilidad 
al proceso electoral que se efectuará el 4 de junio.
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Acciones para mejorar la calidad de vida 
de personas con problemas físicos o motrices

Tlalnepantla, único municipio mexiquense que censa a personas con algún tipo de discapacidad

Por HORTENSIA NÁJERA

La alcaldesa de Tlalnepantla, Denis-
se Ugalde Alegría, clausura los cursos 
“Lengua de Señas Mexicanas” y “Orien-
tación, Movilidad y Braille”, impartidos 
por el DIF municipal, de los que egresa-
ron satisfactoriamente 41 personas.

Esta actividad forma parte de la política 
incluyente que el gobierno tlalnepantlen-
se realiza, dice la presidenta municipal. 
Desde el comienzo de la administración, 
afirma, se realizan acciones que contri-
buyen a mejorar la calidad de vida de 
quienes presentan problemas físicos o 
motrices. Muestra de ello son estos dos 
cursos, que comenzaron el año pasado, 
en los que los asistentes adquieren cono-
cimientos básicos para comunicarse con 
quienes la rodean.

“La discapacidad es una barrera social 
y ustedes son ejemplo de que cuando uno 
se propone algo se puede lograr; por ello 

en el DIF municipal seguimos trabajando 
para vencer todos los obstáculos y que 
las personas con algún problema puedan 
llevar una vida digna y sin tantas limitan-

tes”, apunta Ugalde Alegría.
En la actualidad, Tlalnepantla es el úni-

co municipio mexiquense que hace un 
censo de las personas que tienen algún 

tipo de discapacidad, lo que permitirá 
aplicar las acciones adecuadas que tengan 
un impacto positivo en los beneficiarios.

Denisse Ugalde anuncia que en breve 
el Voluntariado del DIF intensificará su 
labor con la finalidad de obtener más 
apoyos para reforzar el equipamiento de 
terapias para discapacitados.

Gabriela González Ruiz, directora del 
Sistema Municipal DIF, informa que 41 
personas de la primera generación cum-
plieron satisfactoriamente, seis del  curso 
“Orientación, Movilidad y Braille”, y 35 
de “Lengua de Señas Mexicanas”. Y se 
han inscrito 110 personas para la segunda 
generación.

La duración de ambos cursos es de un 
año y están abiertos de forma gratuita 
para la población en general; los intere-
sados pueden recibir mayores informes 
en las oficinas centrales del DIF Munici-
pal, ubicadas en Santa Mónica, dice por 
último.

Ya son 85 años de lo mismo, necesario un cambio
Por RICARDO VÁZQUEZ

“El Estado de México necesita un cam-
bio de Gobierno, esta es nuestra oportu-
nidad. Ya son 85 años de lo mismo, de 
gobiernos priistas. Ya estuvo, se va a aca-
bar el PRI, adiós al PRI”, afirma Delfina 
Gómez Álvarez  al ser nombrada candi-
data oficial de Movimiento Regenera-
ción Nacional (Morena) a la gubernatura 
del estado de México, por el Comité Eje-
cutivo Nacional.

Al realizarse la Asamblea Estatal de 
Morena, la precandidata a la gubernatu-
ra del estado de México, América Rivera 
Tavizón,  declina a favor de Delfina Gó-
mez por considerar que tiene la capaci-
dad para abanderar el gran movimiento 
que representa Morena.

De acuerdo al acta del CEN, “toda vez 
que el proceso se ha apegado a lo dis-
puesto por el Estatuto y la Convocato-
ria, el Comité Ejecutivo Nacional da a 
conocer que Delfina Gómez Álvarez es 
la candidata de Morena a la Gubernatu-
ra del Estado de México a partir de esta 
fecha”

En tanto, Delfina Gómez agradece a 
América Rivera y reconoce el trabajo de 

la militancia de Morena, además de su-
brayar que acabará con la corrupción del 
PRI y del PAN que aqueja a los mexi-
quenses.  “Hoy agradezco profundamen-
te a todos los dirigentes de Morena, a las 
bases. Hoy las encuestas y todas las opi-
niones políticas en el País hablan de que 
ganaremos la elección para Gobernado-

ra”, asegura la ex presidenta municipal 
de Texcoco.

Recuerda que al caminar por 70 muni-
cipios, constató la desatención en las lo-
calidades por parte del gobierno estatal, 
y “en ese caminar, encontré hartazgo, co-
raje, indignación y desesperanza. Escu-
char estas miles de historias me motivan 

a seguir adelante, pero esta elección no 
se trata de la maestra Delfina, se trata de 
todos nosotros.

“Déjenme decirlo con estas palabras: soy 
una de ustedes. Es la hora de decir no a las 
dinastías que pasan el poder como si fuera 
una propiedad familiar. Es momento de de-
cir ya basta, ya fue suficiente”.

Enfatiza que viene una guerra sucia de 
sus oponentes, pero su proyecto está basado 
en propuestas y en el bienestar de los mexi-
quenses. “Nosotros no vamos a gobernar 
con ocurrencias, sino con propuestas via-
bles que partan de diagnósticos reales y res-
pondan a los reclamos de los mexiquenses. 
Y desde acá les digo: no les vamos a fallar”, 
afirma. Por tal razón exhorta a los militantes 
de Morena redoblar esfuerzos para transfor-
mar al Estado de México.

 “A todos los Mexiquenses de corazón. 
Sean del PRD, o del PRI, o del PAN o del 
PT o de Movimiento Ciudadano. Díganles 
que los necesitamos aquí a nuestro lado. 
Que hay cabida en este movimiento que me 
toca encabezar”, comenta la candidata de 
Morena al dar la bienvenida de militantes y 
simpatizantes de otras fuerzas políticas, ya 
que, Morena es la vía para el cambio ver-
dadero.

La Asamblea Estatal de Morena la declara candidata para la gubernatura del Edomex
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Son beneficiados en Valle de Chalco 
80 personas con operación de cataratas
Por HORTENSIA NÁJERA

Excelente resultados está dando la 
gestión social ante instancias de gobier-
no federal, estatal e iniciativa privada 
que, sin importar su referencia política, 
tocando puertas se obtienen grandes be-
neficios financieros y económicos, en 
su mayoría destinados a gente que vive 
situación vulnerable, comenta Ramón 
Montalvo Hernández, Presidente Muni-
cipal Constitucional.

Entre los logros más recientes desta-
ca, el patrocinio de “Fundación Cinépo-
lis y Sala Uno”, quienes unificaron su 
esfuerzo de servir a los que menos tie-
nen a través del Sistema Municipal Dif, 
presidido por Silvia Montalvo Hernán-
dez,  que ofrecieron patrocinar la ope-
ración de cataratas por esta ocasión a 80 
personas

El Sistema Municipal para el Desarro-

llo Integral de la Familia, DIF, dirigi-
do por Manuel Jiménez Reyes, canalizó 
los ochenta pacientes de ambos sexos 
y de edades indistintas,  que asistieron 

a esta instancia para les practicaran la 
adecuada valoración, por parte de mé-
dicos expertos en la materia, proceden-
tes de Fundación Cinépolis y Sala Uno, 

auxiliados por María Elena Rodríguez 
Castro y el Dr. Isaac Dionicio Cordero 
Juárez, jefes de área de gestión empre-
sarial.

De forma tal que los patronatos de 
beneficio antes mencionados, han pro-
puesto nueva fecha para dar oportunidad 
a otra cantidad de personas similar a la 
atendida en esta ocasión, para disfrutar 
del beneficio de la Operación de Cata-
ratas, y a través de esta cirugía llevada 
a cabo con moderna tecnología, logren 
recuperar la vista.

En tanto, la titular del DIF, Silvia 
Montalvo Hernández, coincide con su 
Director, Manuel Jiménez Reyes, al 
afirmar que con el ofrecimiento de gran 
variedad de servicios a la comunidad 
Vallechalquense, continuarán fortale-
ciendo la política de apoyo a la pobla-
ción en situación de pobreza, sin deter-
minar su ideología de partido.

La “Fundación Cinépolis y Sala Uno” patrocinaron las intervenciones quirúrgicas

Beneficia el Seguro Popular a 900 
personas en Tultitlán: Adán Barrón

Por AUREA PÉREZ

Se entregaron 900 pólizas del seguro popular, a 
cientos de familias tultitlenses, las cuales permitirán 
a los beneficiarios tener acceso a servicios médicos, 
quirúrgicos, farmacéuticos y hospitalarios, ello se 
logró en coordinación con el municipio de Tultit-
lán, dirigido por Jorge Adán Barrón Elizalde y el  
Instituto de Salud del Estado de México (ISEM).

El presidente menciona que está agradecido 
con el gobierno federal y estatal por preocuparse 
en bajar recursos para que cientos de familias tul-
titlenses tengan acceso a estos servicios que son 
básicos para la buena calidad en materia de salud.

En tanto, Aldo Ledezma titular del seguro po-
pular del estado de México, reconoce el trabajo 

de manera coordinada con los tres órdenes de go-
bierno, ya que el compromiso es que más familias 
tengan acceso a este programa de gran ayuda para 
contribuir con el mejoramiento de su salud y eco-
nomía familiar.

En este acto se realizaron 600 reafiliaciones, 
300 afiliaciones, de igual manera se entregaron 
300 kits de estimulación temprana a familias 
que tengan bebes y niños de cero a tres años, 
las cuales consisten en  materiales de estimula-
ción que permiten que los niños desarrollen sus 
habilidades y capacidades mediante el juego en 
la primera infancia, así como la entrega de 200 
balones de futbol, cuerdas para hacer ejercicio y 
un cd a cada uno de nutrición para tener una vida 
más saludable.

De igual forma, exhorta a los nuevos 
beneficiarios del seguro popular para que 
hagan uso de los servicios médicos que se 
otorgan y acudan a realizarse detecciones 
oportunas para conocer riesgos de los pade-
cimientos, evitando el desarrollo de enfer-
medades crónico-degenerativas y de otras 
índoles, de esta forma mejoren su calidad 
de vida.

Destaca que en el ISEM se tiene la mi-
sión de llevar bienestar y desarrollo a los 
mexiquenses que más lo necesitan y “así 
dar cumplimiento a las instrucciones del 
Gobierno del Estado, de velar por la salud 
de quienes menos tienen”.

Prioridad la prevención de violencia 
en contra de la mujer en Huixquilucan
Por RICARDO VÁZQUEZ

El alcalde de Huixquilucan, Enrique Var-
gas del Villar, niega que en el municipio exis-
ta alerta de género; dice que es prioritaria la 
atención oportuna y la prevención de violen-
cia contra la mujer, tanto que están en cons-
trucción instalaciones para atenderla.

Vargas del Villar toma protesta a los inte-
grantes del Sistema Municipal para la Igual-
dad de Trato y Oportunidades entre Mujeres 
y Hombres y para Prevenir, Atender, Sancio-
nas y Erradicar la Violencia contra las Muje-
res, acto en el que comenta que este órgano 
consolida las medidas para evitar la violencia 
de género.

Informa que está en construcción, en un te-
rreno alterno al DIF Huixquilucan, un alber-
gue para mujeres que será parte del complejo 
de seguridad social y de salud que contendrá 
el Centro de Rehabilitación e Integración So-

cial, un albergue para menores, el Centro para 
las Adicciones y una la sede de la Cruz Roja.

Indica que con la instalación el Sistema, 
el municipio cumple cabalmente el compro-
miso de que en Huixquilucan haya una ins-
tancia municipal que garantice a las mujeres 
vida libre de violencia.

En el acto se informa que el alcalde y pre-
sidente del Sistema nombra a Irene Clemente 
Valencia, subdirectora de Atención a la Mu-
jer, secretaría técnica del mismo e integra 
las comisiones que atenderán lo referente al 
tema de género.

También hizo otros nombramientos para el 
Sistema Municipal para la Igualdad de Trato 
y Oportunidades entre Mujeres y Hombres y 
para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar 
la violencia contra las mujeres, entre ellos, 
Marisela Rico Vázquez, para la Comisión de 
Prevención de la Violencia contra las Muje-
res e Igualdad de Trato y Oportunidades.
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Recibe Peña a personeros de Trump, 
mientras expulsa mexicanos

El gobierno peñista aplica ciegamente la máxima cristia-
na de que “si te golpean la mejilla pon la otra” o como dicen 
en el rancho, “pégame, pero no me dejes”.

Así, vox populi, entiende esta relación masoquista entre 
los gobiernos de Enrique Peña Nieto y Donald Trump, que 
en plena andanada de deportaciones cuasi masivas de indo-
cumentados, el inquilino de Los Pinos, recibe con alegría, 
sumisión y desvergüenza a los personeros del acaudalado 
zar inmobiliario, habilitado como Presidente de la nación 
más poderosa del mundo, para escuchar, asimilar y acatar 
las órdenes del antimexicano número uno.

Porque no es normal que después de los insultos, humi-
llaciones, bajezas y deportaciones, se reúna “en privado” 
con los Secretarios de Estado  y de Seguridad Nacional de 
Estados Unidos, Rex Tillerson y John F. Kelly, para “leerle 
las cartas” de cómo será la relación bilateral, los últimos 
dos años del sexenio y los dos primeros de Trump.

Y no es que especule, sino hay que leer entre líneas el 
mensaje: ¿por qué el Secretario de Seguridad Nacional 
gringo se sentó con Peña?, sencillo, para intimidar que si 
no resuelve el problema de inseguridad, la lucha fratricida 
entre los cárteles de las drogas, el movimiento de cocaí-
na y marihuana desde Sudamérica, pasando por México y 
cruzando la frontera común, 
la unión americana tomará 
otras medidas radicales. Ya 
lo había advertido el propio 
Trump, que está dispuesto a 
enviar a sus fuerzas armadas, 
ante la incapacidad de hacerlo 
aquí.

Esto se entiende. Si con 
creces ha demostrado el mexi-
quense su indolencia para 
resolver los problemas nacio-
nales, lo correcto hubiera sido 
que el Titular de la Defensa 
Nacional, General Secretario,  
Salvador Cienfuegos Zepeda, 
hubiese recibido a su contra-
parte, pues  “hablan” el mismo 
idioma castrense, es más, en la cita hubiese estado el Procura-
dor General de la República, Raúl Cervantes Andrade. 

Esto hubiese sido lo protocolariamente correcto. Pero 
como este país adolece del poder unímodo del presidencia-
lismo (aunque no esté apto para ello), hubo de hacer carava-
na y bientratar a ambos visitantes, aunque en esos precisos 
momentos, miles de mexicanos indocumentados son acosa-
dos, perseguidos, humillados y deportados, como viles de-
lincuentes… esto es lo protocolariamente incorrecto… pero, 
bueno… que podemos esperar.

Para millones de mexicanos (la mayoría) Tillerson y Ke-
lly, no son bienvenidos, es más los consideramos “personas 
non gratas”, pero en Constituyentes y Parque Lira, piensan 
otra cosa, mal actuada desde luego, pero así son ellos y no 
cambiarán.

La diplomacia mexicana no se equivoca, en consecuencia 
Peña Nieto debió dejar en manos de Cienfuegos y de Luis Vi-
degaray (aprendiz de…) Canciller (Secretario de Relaciones 
Exteriores), los temas de su agenda. El segundo atender al 
Secretario de Estado, Kelly, su par, para fijar, aquí en nuestra 
casa (país), la posición humana de suspender la manera agre-
siva, cobarde, prepotente, inhumana, racista en que se acosa 

y persigue a nuestros paisanos, cuyo único delito, quizá,  sea 
haber entrado ilegalmente a EE UU.

No son delincuentes, por el contrario, son la mano de obra 
barata que ha producido la riqueza de ese país. Pero dudo que 
el compadre de Peña, tenga la capacidad, habilidad y cono-
cimientos para influir en que la deportación hostil con que 
son regresados, no es la forma legal, diplomática, humana y 
sensata de hacerlo.

El gobierno peñista también está perdido en este rubro (di-
plomacia), pues a pesar de que en 4 años ha tenido 3 canci-
lleres (José Antonio Meade, Claudia Ruiz Massieu Salinas 
y el aprendiz Luis Videgaray Caso) no han podido, sabido o 
querido solucionar, minimizar o paliar la fuga de mexicanos a 
Estados Unidos y hoy está pagando las consecuencias.

Trump no juega o amenaza, ya actúa. Miles de desafortu-
nados han sido expulsados… y lo peor, cientos de familias 
separadas –los padres deportados y los hijos, por haber na-
cido allá, conservan sus derechos y se quedan- Historias de 
ruptura familiar, que por más de 20 años, habían arraigado 
en ese territorio, de manera  inhumana y hasta cobarde por 
la policía local o federal, han divido una estirpe, sin remordi-
miento alguno.

Y esto se sabe todos los días a través de la televisión, la 
radio, los periódicos, las re-
des sociales… y el gobierno 
mexicano impávido, shoc-
keado, paralizado, mientras 
millones de compatriotas 
sufren, se angustian, corren, 
se esconden, ante el temor 
de ser detectados por “la mi-
gra” y sufrir las consecuen-
cias.

Esto, de suyo es gravísi-
mo, pero la secuela psicoló-
gica es alarmante, ésta no se 
cura con medicina, con la-
mentos de la autoridad, con 
asesorías consulares, este 
impacto durará toda la vida.

Esto no lo mide el Inegi; 
esta consecuencia no es clasificada para las estadísticas oficia-
les. Es en la mayoría de los casos el golpe final a una familia 
que tuvo “el sueño americano”, y que un loco presidente (Do-
nald Trump) destrozó por su xenofobia a lo que no es igual a él.

Pero, a fuer de ser sincero, él no tiene la culpa, sabe que es-
tará sólo 4 años en el poder, o menos, y aplicó su odio, ira y 
nacismo contra la raza morena. Es su país y tiene el poder.

El mal es de origen, de México. 12 sexenios priistas y 2 
panistas, no han sabido brindar incentivos, calidad de vida y 
oportunidades de trabajo, por lo que, según cifras de la ONU, 
más de 11 millones 100 mil mexicanos, salieron del país -des-
de la década de los 70’s- para arraigarse en Estados Unidos 
y ahora la administración Trump, en poco más de un mes ha 
deportado a miles de mexicanos.

Esto no lo detendrá Luis Videgaray, ni por su relación de 
amistad con Jared Kushner, yerno de Trump, pese a haber sos-
tenido con él varios encuentros –ya en su papel de canciller- 
pues la decisión está tomada desde la campaña del neoyorkino. 

*Miembro de la Academia Nacional de Periodistas de 
Radio y Televisión (ANPERT) y de Comunicadores por la 
Unidad (CxU)

Por LUIS REPPER JARAMILLO*

Por TEODORO RENTERÍA ARRÓYAVE

Todos debemos de estar preparados para las 
campañas horrorosas, más que electorales, elec-
toreras.

Apenas estamos en los prolegómenos de las 
presidenciales que se iniciarán dentro de un año 
y terminarán tres días antes de las elecciones -1 
de julio de 2018-, y ya se están dando con todo.

Actualmente asistimos al festín inter partidis-
ta, es decir, los agarrones son entre los que se 
han declarado precandidatos.

En el Partido en el poder, el Revolucionario 
Institucional, PRI, por su disciplina, que llaman 
institucional, todos los aspirantes están quietos 
aunque no faltan las patadas por debajo de las 
mesas.

En el Partido de la Revolución Democrática, 
PRD, no obstante que está en el sótano de las 
preferencias, los golpes y las traiciones están a 
la orden del día, resulta que el jefe de Gobierno 
de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera 
Espinosa perdió a dos de sus principales alia-
dos, Miguel Barbosa Huerta, coordinador de los 
senadores del PRD, quien anunció que apoya 
el proyecto de Andrés Manuel López Obrador, 
“por ser el mejor para México”. Antes se decla-
ró lopezobradorista, su secretario de Turismo, 
Miguel Torruco Márquez. No queda claro si re-
nunció o lo corrió Mancera.

Donde la situación está a todo vapor en el Par-
tido Acción Nacional, PAN, Felipe de Jesús Cal-
derón Hinojosa, repetimos, no obstante su fa-
llido y desastroso gobierno, pretende reelegirse 
a través de su cónyuge, Margarita Ester Zavala 
Gómez del Campo.

El presidente nacional del blanquiazul, Ricar-
do Anaya Cortés, no renuncia a su alto encargo 
y sigue en la ruta del 18.

El ex gobernador de Puebla, con todo el pres-
tigio acumulado de su buena administración, va 
caminando sin lastimar a sus contrincante, pero 
eso sí, muy severo en denunciar el abuso de las 
posiciones.

Andrés Manuel López Obrador, en su partido, 
Movimiento de Renovación Nacional, MORE-
NA, no tiene contrincante, es sólo él y nada más 
él. Aunque los pretensos al gobierno de la Ciu-
dad de México: Ricardo Monreal Ávila, Martí 
Batres Guadarrama y Claudia Sheinbaum Pardo, 
le están complicando la vida en la Ciudad de 
México.

Así el panorama, preparémonos a las cam-
pañas electorales horrorosos, sin contenido, ni 
oferta, sólo el ataque directo y vulgar, todo esto 
con la absurda gratuidad de los tiempos en la 
radio y la televisión. ¡Qué horror!

      Periodista y escritor; comentarios y críticas en 
teodoro@libertas.com.mx

teodororenteriaa@gmail.com 

Las horrorosas 
campañas

COMENTARIO A TIEMPO
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Palabra de Antígona

Por SARA LOVERA

SemMéxico.- Este 8 de marzo de 2017 será una fecha sus-
tantiva. El llamado internacional a una huelga de mujeres, la 
reacción encadenada, mundial, frente a la violencia contra las 
mujeres, como un fenómeno de nuestros días, que atenta con-
tra la civilización y muestra los límites de la justicia, se vuel-
ve contra la democracia, revela que las mujeres no nos hemos 
sentado a mirar el paisaje y continuamos en pie de lucha.

El llamado que vino de Polonia, se suma a las movilizacio-
nes recientes como la de Argentina en 2015; la del 24A Con-
tra la Violencia Machista y la salida masiva de mujeres en 60 
ciudades del mundo para dejar claro que el señor Trump, hoy 
presidente de los Estados Unidos, es una amenaza para los 
derechos de las mujeres.

Es una respuesta a los más de mil 800 asesinatos anuales 
de mujeres, sólo en México; a la horrible cifras de que siete 
de cada diez mujeres sufren, viven, soportan en su vida algún 
tipo de violencia cotidiana y a la tremenda estadística que se-
ñala que sólo tres de cada cien delitos de este tipo se castigan. 
Hoy es posible tener una respuesta, una reacción social. ¡Ya 
es tiempo!

El llamado a una huelga de mujeres, que si tiene éxito, hará 
que tiemble el sistema. ¿Imaginen un mundo, sólo un día sin 
el trabajo de las mujeres? No se trata de no lavar trastes ni 
dejar de tender camas o atender niños y niñas. No, se trata 
de no trabajar en las escuelas y hospitales, no ir a atender los 
call center; de no estar sirviendo platos en los restaurantes; 
no atender las recepciones de todos los despachos. ¡Por favor, 
imaginen un día sin trabajo femenino! 

También el llamado es a pensar, un minuto, si los hombres 
en general están mal pagados, las mujeres ganamos 30 por 
ciento menos que ellos de la bolsa general del salario mínimo 
y somos poco más del 30 por ciento de quienes somos res-
ponsables de nuestras casas y familias, no solo por estar sol-
teras o como se dice “abandonadas” o separadas, sino porque 
los hombres no son más los únicos proveedores o no tienen 
empleo o no cumplen con dar el apoyo económico en sus 
hogares.

Es así, con esta huelga y cientos de movilizaciones en todo 
el mundo, como se recordará el 8 de marzo. No es una fes-
tividad. Es un llamado de atención desde el comienzo, hace 
107 años.

La celebración del 8 de marzo no es como el día de las 
madres ni motivo de rosas, felicitaciones o cartitas de amor. 
Es un día de lucha y de balance. Es un día para hacer visible 
que todavía la mitad de la población sufre actos de discrimi-
nación, violencia solo por ser mujeres y violencia política por 
querer participar en la vida pública.

Y no es para que se responda ¿Por qué no hay un día del 

Rumbo al 8 de Marzo

hombre? Como la frase más vulgar que revela toda clase de 
ignorancia. Tampoco fue declarado día internacional de la 
mujer por Naciones Unidas, sino instituido por mujeres de 
los continentes Europeo y Americano en 1910, durante la II 
Conferencia Internacional de Mujeres Socialistas, a la que 
convocaron Clara Zetkin y Rosa Luxemburgo, ambas, enton-
ces, mujeres revolucionarias y visionarias. Una claramente 
comprometida con la condición de la mujer y otra creadora de 
una corriente de pensamiento socialista. En 1975 la ONU re-
conoció al 8 de marzo como el Día Internacional de la Mujer, 
como recogió de las feministas el 25 de noviembre y como 
otras muchas cosas que los gobiernos toman del pueblo.

Más allá de las versiones históricas sobre por qué el 8 de 
Marzo, qué motivó fijarlo en esa fecha y no otra, teñido de 
victimismos o desviado para que fuera sólo pensando en la 
mujer trabajadora, una versión del patriarcalismo socialista 
o la historia de las obreras quemadas sin base histórica; de-
cía más allá de todo ello, hay una verdad indiscutible, en esa 
II Conferencia las asistentes iniciaron una intensa y decisiva 
campaña por el voto femenino, en unión con las mujeres de 
Estados Unidos, que ya habían avanzado en la declaración de 
los derechos civiles.

Por eso es decisiva la respuesta de 2017. La de las mujeres, 
pero también de hombres de diferentes edades, calidades y 
orígenes, que sí saben que se discrimina a las mujeres y que sí 
están en contra de la violencia; hombres para quienes las mu-
jeres no son solamente madres y amas de casa sino que son 
parte de la sociedad, de la ciencia y de la vida democrática.

No es posible que podamos hablar de la gran problemática 
mundial, si esa problemática se ve desde la visión limitada 
y pequeña del patriarcado, que está preocupado, aunque no 

lo identifique con claridad, de la crisis del sistema capitalis-
ta que ha puesto en la mesa el demente de Donald Trump, 
que les ha volteado el timón globalizador y es un violador de 
los derechos humanos. Un señor que quiere poner a México 
como rehén de su programa de gobierno.

Ese hombre, además, es misógino, atrasado, retrógrado 
respecto del papel social de las mujeres y ya determinó que 
los Estados Unidos cortarán todos los fondos, que durante los 
últimos 40 años, se han destinado a distintos programas de 
salud sexual y reproductiva y anticoncepción. Incluso para la 
interrupción legal del embarazo. 

Estos anuncios de retroceso, en México bien expresados 
por las fuerzas de derecha y los pensamientos de algunos que 
buscan el liderazgo nacional. Decía, son estos anuncios de 
retrocesos los que hoy han movilizado a las feministas de 
todo el mundo y a muchas mujeres capaces de preguntarse 
¿por qué no puedo tener tanto éxito como el otro? ¿por qué 
me agreden sexualmente los hombres? ¿por qué me da miedo 
pensar en mi libertad? Etcétera.

saraloveralopez@gmail.com  
http://www.semmexico.com/nota.php?idnota=688

#SaraLovera #Feminismo #mujeres #Constitución
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Como “un proyectil de desarrollo” se ha 
consolidado la UAEM: Jorge Olvera García

Rinde su Cuarto Informe de Actividades de la Administración 2013-2017

Por ESAÚ NÁJERA MARTÍNEZ

La Universidad Autónoma del Estado de Mé-
xico logra un incremento a 228 mil en el número 
de becas académicas, los programas de intercam-
bio al extranjero, la construcción de unidades 
académicas en las diversas regiones de la entidad, 
y el campeonato del equipo de futbol “Potros” 
que le dio un sitio en la Liga de Ascenso MX del 
futbol mexicano, acciones que destaca el rector 
Jorge Olvera García al rendir el Cuarto Informe 
de Actividades de la Administración 2013-2017.

De igual forma reconoce el respeto que Eru-
viel Ávila Villegas, gobernador de la entidad ha 
demostrado siempre a la autonomía de la univer-
sidad, y dice que los logros obtenidos se consi-
guieron mediante el esfuerzo y la colaboración 
que existe entre la administración estatal y la 
UAEMéx.

Por su parte, el ejecutivo estatal destaca que 
casi 600 mil alumnos, que hace algunos meses, 
años no tenían seguridad social en la prepa y en 
la universidad, incluyendo a los alumnos de la 
UAEM, hoy tienen seguridad social a través del 
IMSS.

Dice que ello se debe al trabajo en equipo en-
tre los gobiernos federal y estatal, y la colabora-
ción de instituciones como la máxima Casa de 
Estudios del Edoméx, que ha permitido brindar 
mejores condiciones de vida a las familias. 

           Continúa Olvera García con la exposi-
ción de los trabajos emprendidos en el reciente 
año de su gestión en materia de docencia, in-
vestigación, extensión, vinculación y difusión 
de la cultura, entre otros rubros, que han conso-
lidado a esta casi bicentenaria institución como 
“un proyectil de desarrollo”.

Estuvieron presentes el pleno del H. Con-
sejo Universitario, estudiantes, académicos y 
personal administrativo, a quienes el rector les 
menciona que la UAEM se ubica entre las 35 
mejores de América Latina, cuenta en la actua-
lidad con 80 mil alumnos y 13 mil trabajadores 
y académicos, conscientes de que la educación 
“implica desafíos y autocrítica”, agrega que 
también es sinónimo de respeto, reduce la dis-
criminación, vence la ignorancia, pero sobre 
todo, es el único y legítimo igualador social.

Explica que la calidad académica que enar-
bola la UAEM obliga a la evaluación y a la me-

jora de los métodos y contenidos, así como a 
fomentar la investigación e incorporar nuevas 
tecnologías, dar impulso a programas de movi-
lidad, otorgar más becas a universitarios y com-
prometerse con la cultura y el deporte.

Además, también asistieron a escuchar este 
informe el secretario general de Gobierno, José 
Manzur Quiroga; la secretaria de Educación de 
la entidad, Ana Lilia Herrera Anzaldo; el pre-
sidente del Tribunal Superior de Justicia del 
Estado de México, Sergio Medina Peñaloza, 
y el presidente municipal de Toluca, Fernando 
Zamora Morales, quienes se dieron cita en el 
Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos” del 
Edificio de Rectoría.

Por su parte, Ávila Villegas destaca la vi-
sión y compromiso que con la educación tiene 
el rector Jorge Olvera García, por el engran-
decimiento de la Máxima Casa de Estudios 
mexiquense, por ser una de las mejores uni-
versidades públicas estatales de México, pero 
que también en atención a las necesidades de 
su comunidad, puso en marcha el Servicio de 
Transporte Escolar Universitario Potrobús, así 
como el bachillerato a distancia que se oferta 

a connacionales que viven en Estados Unidos 
e internos de Centros de Prevención y Readap-
tación Social. 

También anuncia que los dreamers mexica-
nos que regresen al Estado de México tendrán 
todo el apoyo del sistema educativo estatal para 
continuar o concluir su preparación, ya que tie-
ne la capacidad de ampliar los turnos a vesperti-
nos, nocturnos o sabatinos  e incluso la Univer-
sidad Digital puede incrementar sus programas 
para que puedan concluir su preparación acadé-
mica a distancia.

Antes del inicio de la ceremonia Olvera 
García y gobernador Eruviel Ávila Villegas, 
dieron el banderazo de salida a diez unidades 
del Sistema de Transporte Escolar Universita-
rio Potrobús, con lo cual se da cumplimiento 
a un compromiso adquirido con la comunidad 
universitaria.

Finalmente  el gobernador y el rector inaugu-
raron la exposición “Retratos de la Naturaleza”, 
del autor Rafael Huerta, ubicada en la Galería 
Universitaria Fernando Cano, donde perma-
necerá hasta el próximo 15 de abril, sin costo 
para los visitantes.


